
 

 

Lunes 12 de Febrero 2024 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Temen que este año obras sufran frenón 

(2024-02-12, Reforma, Plaza de Armas QRO (sitio), )  

La inversión total en construcción en México aumentó más del 20% en 2023, recuperando los 
niveles prepandemia. Sin embargo, se espera que el crecimiento se desacelere en 2024 debido 
a un recorte de 200 mil millones de pesos en el presupuesto de infraestructura por parte del 
Gobierno federal. Este recorte representa casi un tercio del presupuesto del año pasado. Aunque 
la inversión privada podría compensar parte de esta disminución, muchos inversionistas podrían 
posponer proyectos hasta después de las próximas elecciones federales. El presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Francisco Solares Alemán, 
también señaló la necesidad de reactivar los subsidios para viviendas económicas para abordar 
el déficit de vivienda en México. 

CONSTRUCCIÓN 
 
Industria en el país se debilita al cierre de 2023 

(2024-02-12, Alejandro Moscosa, El Financiero, . 5)  

La industria en México mostró un menor dinamismo al cierre de 2023, con una caída del 0.7% en 
diciembre, según el Indicador Mensual de la Actividad Industrial (IMAI) del INEGI. Tres de los 
cuatro sectores que conforman la industria, incluida la construcción, tuvieron descensos 
mensuales. La construcción cedió un 0.6% en diciembre, su segundo mes consecutivo de caídas. 
La industria acumuló un crecimiento del 3.5% en 2023, menos que en los dos años anteriores. 
La construcción repuntó un 15.6%, su mejor comportamiento desde 1996, mientras que la 
manufactura avanzó un 0.9%. La economista en jefe de Finamex, Jessica Roldán, señala que la 
industria de la construcción continuará fuerte, pero con tasas más moderadas, y se espera que 
la industria en general apoye el crecimiento en 2024. 
 
En Concreto // Vivienderos entregarán "Plan a Seguir" en vivienda a la próxima presidenta 

(2024-02-12, Mariel Zúñiga, Contra Réplica, . 13)  

No tengo una opinión personal, pero puedo proporcionar información. El retorno del Infonavit a la 
construcción de viviendas ha sido una propuesta polémica. Según algunos desarrolladores y 
financieros consultados, como el presidente del Consejo de Banco Inmobiliario Mexicano, esto 
podría ser problemático, ya que consideran que no es la especialidad del Infonavit y que debería 
dejarse a los expertos en la industria de la vivienda. Por otro lado, algunos consideran que el 
Infonavit ha construido viviendas de baja calidad en el pasado, lo que podría ser un motivo de 
preocupación. Sin embargo, otros argumentan que el Infonavit podría beneficiarse de la 
experiencia y conocimiento de los desarrolladores en la construcción de viviendas de calidad. La 
decisión final deberá ser tomada por los legisladores, quienes se espera que consulten a los 
expertos antes de decidir. 
 
La inteligencia artificial y el futuro laboral en la construcción 

(2024-02-12, Redacción, Construcción Latinoamérica CDMX (sitio), )  

Un nuevo estudio del Fondo Monetario Internacional (FMI) revela que los trabajadores de la 
industria de la construcción con habilidades especializadas o un alto grado de responsabilidad 
tienen menos probabilidades de ver sus trabajos reemplazados por inteligencia artificial (IA) y 
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tienen más probabilidades de beneficiarse de la tecnología. Aunque la IA podría afectar a casi el 
40% de todos los empleos a nivel mundial, el informe del FMI encontró que la industria de la 
construcción es menos expuesta a la disrupción de la IA que otras industrias. Los trabajos 
administrativos y manuales de la construcción están menos expuestos a la disrupción de la IA, 
mientras que los trabajadores de la construcción con habilidades especializadas, como gerentes 
de construcción, ingenieros civiles y electricistas, tienen menos probabilidades de ser 
reemplazados por la tecnología. La tecnología complementaria podría mejorar la eficiencia de los 
trabajadores de la construcción, pero también podría aumentar las desigualdades salariales y 
profundizar la desigualdad a nivel mundial. 

RELEVANTES NACIONALES 
 
Los riesgos de una elección  
(2024-02-12, Jonathan Nácar, Eje Central, . 1,13,14,15,16,17)  

Cuatro expresidentes del INE alertan sobre la inequidad y la fragilidad que avizoran en el proceso 
electoral; también presentamos el atlas de violencia que amenaza a los comicios. Los 
exfuncionarios del INE reconocen la intervención de las organizaciones del crimen organizado en 
los procesos electorales, advirtiendo que esto podría anular una elección y consideran que si se 
llega a ese punto, se habría fracasado como organización electoral. Se destaca la violencia 
política y criminal en México, donde se han registrado asesinatos de políticos y candidatos, y se 
señala la disputa entre los cárteles de Sinaloa y Jalisco Nueva Generación como un factor de 
riesgo para las elecciones. 
 
Desactivan la armería más grande del narco en territorio del CJNG 

(2024-02-12, Ángel Hernández, Milenio Diario, . 1,6,7)  

En Michoacán, México, el Equipo Antibombas desmanteló el taller más grande utilizado por el 
Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) para producir granadas, lanzagranadas, bombas para 
drones y morteros. Se decomisaron 311 dispositivos y 95 kilos de explosivos. El taller contaba 
con equipo de última tecnología y se considera el más grande encontrado en el país hasta ahora. 
 
El INE entrega datos falsos vía Transparencia 

(2024-02-12, Aurora Zepeda, Excélsior, . 1,6)  

El Instituto Nacional Electoral (INE) entregó información falsa con un 85% de imprecisiones y 
errores en respuesta a una solicitud de información sobre contrataciones de personal realizadas 
entre abril y agosto del año pasado. De los 2,041 nombres proporcionados, solo 325 personas 
fueron realmente contratadas en ese periodo. Además, el INE solo proporcionó información sobre 
la dirección ejecutiva encargada de las contrataciones de 1,112 personas, de las cuales 648 
registros resultaron falsos. 
 
Busca Morena que ministros afines blinden las reformas de López Obrador 

(2024-02-12, Antonio López, El Universal, . 1,4)  

La bancada mayoritaria de Morena en la Cámara de Diputados busca aprobar una iniciativa que 
permita que cuatro ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación puedan cambiar la 
Constitución, declarando en automático la constitucionalidad de una reforma impugnada. Esta 
medida dejaría sin opciones a los ciudadanos de tramitar un amparo contra una reforma legal 
aprobada por la mayoría morenista. La reforma propuesta modificaría la Ley Reglamentaria del 
artículo 105 de la Constitución y cuenta con los votos necesarios para ser aprobada en ambas 
cámaras. 
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Ni 15 mil vigilantes más frenan violencia 

(2024-02-12, Alejandro Arturo Villa, El Sol de México, . 1,4)  

A pesar del envío de más de 15 mil elementos de fuerzas federales a Guerrero, la situación de 
seguridad no ha mejorado significativamente, según el obispo de Chilapa. El aumento de agentes 
federales no ha frenado la violencia en el estado, ya que los criminales regresan después de que 
los soldados y guardias nacionales se van. Durante enero de 2024, hubo dos homicidios menos 
que en el mismo periodo del año anterior, pero 44% más que en enero de 2022. 
 
INE duplica bono para funcionarios 

(2024-02-12, Ángel Cabrera, 24 Horas, . 1,3)  

El Instituto Nacional Electoral destinará más de 996.2 millones de pesos en bonos para 
funcionarios debido a la carga extra de trabajo durante las elecciones más grandes de la historia. 
Esto representa un aumento del 147% en comparación con los recursos destinados en 2018. Por 
primera vez, los consejeros electorales también recibirán este bono, con un monto de 322 mil 
pesos cada uno. 
 
Adjudica Dos Bocas oootra vez sin licitar. 
(2024-02-12, Reforma, Reforma, . 1)  

El Gobierno federal ha adjudicado directamente un contrato de 914 millones de pesos a una 
constructora del Estado de México para las obras de lotificación y urbanización de la zona 
comercial y de vivienda de la refinería de Dos Bocas. Este contrato se suma a otro de 100 millones 
de pesos que se otorgó en agosto pasado a la misma constructora, sin concurso público. Ambos 
contratos han beneficiado al militante morenista Moisés Araf Hop. 
 
Oídos sordos de Israel: mueren 100 en ataque a Rafá 

(2024-02-12, Agencias, La Jornada, . 1,25)  

En la ciudad fronteriza de Rafá, en la franja de Gaza, más de 100 personas han muerto y 300 
han resultado heridas en una serie de incursiones realizadas por el ejército de Israel. Los 
bombardeos han destruido tres mezquitas y 14 viviendas en la zona. Egipto ha amenazado con 
suspender su tratado de paz con Israel si las fuerzas israelíes entran a Rafá y ha advertido que 
los combates podrían llevar al cierre de la ruta de ayuda humanitaria. 
 
Exportaciones agroalimentarias en récord; hilan 14 años en aumento 

(2024-02-12, Octavio Amador, El Economista, . 1,28)  

Las exportaciones agroalimentarias de México han aumentado un 3.9% en el 2023, alcanzando 
un récord de 51,873 millones de dólares. Esto ha contribuido a un crecimiento del 35.3% en el 
superávit comercial del sector. Los productos estrella en las exportaciones son la cerveza, el 
tequila, el mezcal, el jitomate y el aguacate. Por otro lado, las importaciones de maíz y soya han 
experimentado un crecimiento significativo. 
 
La propuesta menos austera 

(2024-02-12, Linaloe R. Flores, Reporte Indigo Cinco Días, . 1,12,13)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, propone ampliar la lista de delitos que 
ameritan prisión preventiva oficiosa, como parte de un paquete de reformas constitucionales. Esta 
propuesta busca prevenir los delitos relacionados con el crimen organizado, especialmente el 
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tráfico de fentanilo. Sin embargo, esta medida ha llevado a un aumento significativo en los gastos 
de los penales en México, pasando de 53.9 millones de pesos en 2019 a 244.5 millones en 2020. 
 
Mayor inflación es estacional; retomará su baja: Banxico 

(2024-02-12, Enrique Quintana, El Financiero, . 1,4)  

La gobernadora del Banco de México, Victoria Rodríguez, afirmó que el aumento de la inflación 
no es motivo de preocupación y se espera que regrese a su tendencia a la baja. Atribuyó el 
incremento a factores temporales como el alza en los precios de frutas y verduras debido a 
condiciones climáticas. Además, mencionó que contemplar ajustes a la baja en la tasa de 
referencia no implica un cambio de prioridades para el banco central. 
 
Garantiza INE piso parejo a partidos 

(2024-02-12, Misael Zavala, El Heraldo de México, . 1,4)  

La consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei Zavala, aseguró que se garantiza un piso 
parejo para todos los partidos políticos y que no existe una fuerza política por encima de otra. 
Destacó la relación institucional con todos los partidos y ejemplificó con la reunión de trabajo para 
la seguridad de los candidatos, en la que estuvieron presentes todos los partidos políticos 
nacionales. Afirmó que a pesar de las diferencias, no existe un distanciamiento entre las fuerzas 
políticas y la autoridad electoral. 
 
FAM cumple 109 años. 
(2024-02-12, José Vilchis Guerrero, El Independiente, . 1,6)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador encabezó la ceremonia del 109 aniversario de la 
Fuerza Aérea Mexicana (FAM) en Zumpango, Estado de México. Destacó la contribución de las 
Fuerzas Armadas al desarrollo del país, incluyendo su apoyo en la distribución de vacunas contra 
el COVID-19. También mencionó que la FAM se ha hecho cargo del manejo de varios 
aeropuertos y de Mexicana de Aviación. Estuvieron presentes el General Secretario Luis 
Cresencio Sandoval, titular de Sedena, y el Almirante José Rafael Ojeda Durán, secretario de 
Marina, entre otros. 
 
Acapulco refuerza vigilancia tras la oleada de ejecuciones 

(2024-02-12, Quadratin, 24 Horas, . 16)  

Las autoridades de Acapulco, Guerrero, han reforzado la vigilancia en las playas de la zona 
federal con cuatrimotos, tras una ola de violencia que ha dejado siete muertos este año. 
Elementos de la Guardia Nacional, la Marina y la Policía Estatal patrullan la franja de la Costera 
Miguel Alemán para inhibir la violencia en varias playas. El arzobispo del puerto, Leopoldo 
González González, ha expresado su preocupación por la violencia y los estragos causados por 
el huracán Otis. En Chilpancingo, el servicio de transporte público se ha restablecido en un 80% 
tras los recientes ataques. 
 
El BNG abraza la 'vía catalana' del referéndum y la inmersión educativa total en gallego 

(2024-02-12, Natalia Puga, Milenio Diario, . 1,8)  

El BNG, partido más fuerte de la izquierda en Galicia, promete un "nuevo marco político" con más 
autogobierno y soberanía para decidir. Para ello, propone la transferencia de competencias en 
áreas como autopistas, carreteras, puertos, aeropuertos, control de tráfico aéreo, costas, 
salvamento marítimo y lucha contra la contaminación marina. Además, el partido busca impulsar 
la economía local y el cooperativismo, así como fomentar la cultura y el deporte. 
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CÁMARAS EMPRESARIALES 
 
Coparmex pide reconsiderar fin de alianza Aeroméxico-Delta 

(2024-02-12, Redacción, El Economista, . 32)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha pedido al Departamento de 
Transporte de Estados Unidos (DOT) que reconsidere la posible disolución de la alianza entre 
Aeroméxico y Delta Air Lines. La reducción de operaciones en el Aeropuerto Internacional de la 
Ciudad de México (AICM) por parte del gobierno de Andrés Manuel López ha llevado a la 
reducción de operaciones por hora en el AICM, lo que podría afectar a los usuarios del transporte 
aéreo, así como a fuentes de empleo y cadenas de suministro. La Coparmex destaca que la 
alianza entre las dos aerolíneas permite ofrecer precios más bajos a los usuarios, mejorando los 
horarios de vuelos, tiempos de viaje y en general, el servicio y beneficios hacia los pasajeros. La 
colaboración entre ambas aerolíneas también ayuda a reducir los tiempos de viaje, costos y las 
emisiones de CO2 por pasajero. 
 
Poco probable que se aprueben reformas de AMLO: CEESP 

(2024-02-12, Redacción, El Economista, . 32)  

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP), perteneciente al Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), ha expresado su escepticismo sobre la aprobación de las 
reformas propuestas por el presidente Andrés Manuel López Obrador, debido a la complicada 
situación financiera del país. El CEESP señala un desbalance de 1.7 billones de pesos entre los 
ingresos y gastos proyectados para 2023, lo que podría poner en riesgo los programas 
gubernamentales. Además, el CEESP considera que las propuestas presidenciales parecen 
buscar un camino electoral más que un reencauzamiento de la vida pública. Dado el entorno 
electoral, el CEESP destaca que las acciones de los partidos de oposición serán más complejas, 
ya que no será fácil oponerse a propuestas populistas con un alto apoyo de la población. 
 
Disolución de Aeroméxico con Delta Air Lines provocará alza de precios, alerta Coparmex 

(2024-02-12, Alejandra Páez, La Crónica de Hoy, . 12)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) alertó que la posible disolución 
de Aeroméxico con Delta Air Lines por la reducción de operaciones en el Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México (AICM) que implementó el gobierno de Andrés Manuel López, provocará 
graves problemas en el servicio del transporte aéreo de incremento de precios, desempleo, y las 
cadenas de suministro. "De confirmarse esta decisión habría una afectación grave a los usuarios 
del transporte aéreo entre ambos países, así como a fuentes de empleo, desarrollo de negocios 
y cadenas de suministros", alertó. 
 
Perjudica fin al pacto de Delta y Aeroméxico 

(2024-02-12, Aida Ramírez, Ovaciones, . 25)  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha cuestionado la viabilidad de 
la conectividad aérea y la competitividad si se rompe la alianza entre Aeroméxico y Delta Air 
Lines. La colaboración entre ambas aerolíneas ha reducido los tiempos de viaje, los costos y las 
emisiones de CO2 por pasajero. La Coparmex ha pedido a las autoridades mexicanas y 
estadounidenses que analicen las consecuencias y pongan como prioridad a los pasajeros y 
empleados. La organización empresarial respalda a Aeroméxico y está preocupada por la posible 
limitación o eliminación de la alianza con Delta Air Lines, ya que esto podría afectar a los usuarios 
del transporte aéreo, las fuentes de empleo y el desarrollo de negocios. La alianza ha permitido 
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ofrecer más opciones de viaje, una conectividad más eficiente y precios más competitivos entre 
México y Estados Unidos. La Coparmex ha pedido un análisis exhaustivo de la situación. 
 
Programas del gobierno en riesgo, señala CEESP 

(2024-02-12, Aida Ramírez, Ovaciones, . 24)  

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP), dependiente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE), advirtió a los partidos políticos y candidatos que las propuestas 
presidenciales podrían poner en riesgo la viabilidad de los programas sociales si no se fortalecen 
las fuentes de recursos y se hace más eficiente su asignación. El CEESP señaló que el gobierno 
debe generar un entorno de libertad y amigable que estimule la participación de la inversión 
privada productiva, lo que reduciría el costo de los programas y fomentaría la creación de 
empleos productivos y de calidad. En 2024, un año electoral, se prevé un aumento del gasto 
social de solo 0.8%, mientras que el gasto se estima que crezca un 7.8%, lo que podría generar 
un desbalance de 1.7 billones de pesos. El CEESP también destacó problemas en los niveles de 
salud, educación, justicia, corrupción y gasto público, y señaló que las reformas propuestas por 
el presidente Andrés Manuel López Obrador podrían influir en la percepción de la población y los 
partidos políticos. 
 

COLUMNAS Y ARTÍCULOS 
 
Tolvanera // Los chalecos 

(2024-02-12, Roberto Zamarripa, Reforma, . 9)  

El Instituto Nacional Electoral (INE) ha optado por proteger a los candidatos con chalecos 
antibalas, mientras deja desprotegidos a los ciudadanos y a sus propios empleados electorales. 
El INE ha pactado con autoridades federales y partidos un "protocolo" para vigilar candidatos, 
pero no ha presentado un mapa de riesgos para la elección a la ciudadanía. Según un informe 
del área de Capacitación Electoral del INE, doce entidades del país concentran problemas 
importantes para la labor de los capacitadores del INE, con problemas de inseguridad en una de 
cada cinco secciones electorales. 
 
Coordenadas // La visión de la gobernadora de Banxico  
(2024-02-12, Enrique Quintana, El Financiero, . 2)  

La Junta de Gobierno del Banco de México ha comunicado la posibilidad de una baja en las tasas 
de interés en la próxima decisión de política monetaria, el 21 de marzo. Aunque hubo un aumento 
en la paridad del peso frente al dólar tras el anuncio, la paridad disminuyó posteriormente. La 
gobernadora de Banxico, Victoria Rodríguez Ceja, ha destacado que la inflación subyacente ha 
disminuido en enero, lo que indica una tendencia de desinflación en México. Se espera que la 
Reserva Federal de Estados Unidos baje las tasas en marzo, lo que probablemente llevará a 
Banxico a hacer lo mismo. 
 
La Gran Depresión // ¿Solo la inflación cuenta en el nivel de tasas? 

(2024-02-12, Enrique Campos Suárez, El Economista, . 13)  

El Banco de México debe tener cuidado al bajar las tasas de interés, ya que podría generar 
turbulencias financieras e inflación. Aunque la inflación subyacente en México ha disminuido, el 
diferencial entre las tasas de interés de México y Estados Unidos refleja un nivel de percepción 
de riesgo que se incorpora al premio por invertir en pesos. Además, el proceso electoral actual y 
las decisiones de la Reserva Federal de Estados Unidos también pueden afectar la economía 

https://www.efinf.com/clipviewer/e6aed72bc20f7929f4e73ff97d4c4c01?file
https://www.efinf.com/clipviewer/566b5ee87535a288ccf006c1a926b4d1?file
https://www.efinf.com/clipviewer/b9b9b4b317cf53c1ce287f0b85e53b23?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6ba9b6aa6315a40b17816212110cbc00?file


 

 

mexicana. Por lo tanto, el Banco de México debe ser prudente y considerar todos estos factores 
al tomar decisiones sobre las tasas de interés. 
 
Análisis Superior // Pemex, caída libre 

(2024-02-12, David Páramo, Excélsior, . 3)  

Petróleos Mexicanos (Pemex) y la Comisión Federal de Electricidad (CFE) son una carga 
financiera para México, a pesar de los múltiples apoyos que han recibido durante esta 
administración. Pemex ha perdido cuatro escalones en su calificación crediticia, mientras que la 
deuda soberana del gobierno federal ha mejorado su perspectiva. La administración de Pemex 
ha sido criticada por su mal diagnóstico y por medidas que han generado más problemas que 
soluciones en el sector energético. La decisión de expropiar a la empresa francesa Air Liquide ha 
sido vista como una acción ultranacionalista que impone al sector privado la forma de hacer las 
cosas del gobierno. La gasolina sigue siendo cara y la mayoría de las gasolinas consumidas en 
México son importadas. Además, ha habido preocupación por los contaminantes emitidos por la 
refinería de Caderyta. La iniciativa de dar trabajo en México a migrantes de otros países, liderada 
por HSBC México, es vista como una acción positiva. 
 
La Quinta Transformación // Otra vez contra la "mafia del poder" 

(2024-02-12, Darío Celis Estrada, El Heraldo de México, . 7)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha criticado a las grandes empresas 
que se beneficiaron de la condonación de impuestos, incluyendo a Televisa, Cemex, Carso, ICA 
y Grupo Salinas. Estas críticas se suman a las acusaciones de financiamiento de campañas de 
desprestigio por parte de los empresarios más ricos del país. López Obrador ha detallado en su 
libro "¡Gracias!" cómo Roberto Hernández y Claudio X. González Laporte, junto con otros 
magnates, intentaron influir en las elecciones presidenciales de 2018. Esta relación tensa entre 
el presidente y los empresarios podría afectar a Claudia Sheinbaum, la candidata a suceder a 
López Obrador en las elecciones presidenciales de 2024. 
 
Votar contrapeso 

(2024-02-12, Denise Dresser, Reforma, . 9)  

El autor argumenta que el presidente López Obrador y Claudia Sheinbaum, su sucesora 
propuesta, están siguiendo un guion que subvierte la democracia en México. Este guion implica 
someter al Congreso, capturar al Poder Judicial y poner al Poder Ejecutivo en control total del 
poder. El autor sostiene que la oposición es débil y no ha logrado reinventarse lo suficiente para 
ser competitiva. Además, advierte que la elección será desigual debido al uso de recursos 
públicos para financiar actividades partidistas y la promoción de Claudia Sheinbaum en la 
mañanera del presidente. El autor argumenta que es urgente evitar que Morena obtenga mayoría 
calificada en el Congreso para frenar la erosión democrática. 
 
Cuenta Corriente // Construir para rentar en Infonavit  
(2024-02-12, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

La propuesta del Presidente para que el Infonavit y el Fovissste presten recursos para construir 
viviendas para rentar es peligrosa, ya que implica que la hipotecaria actúe como constructora, 
algo que ha llevado a pérdidas fiscales en el pasado. Aunque se han realizado modificaciones a 
la Ley del Infonavit para permitir créditos directos y financiamiento para la autoproducción de 
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vivienda, estas medidas no han tenido mucho éxito. La propuesta también supone la inoperancia 
de la Sedatu y la Sociedad Hipotecaria Federal. 
 
Activo Empresarial // Audi, ¿huelga como en EU... o la empresa no ofrece suficiente? 

(2024-02-12, José Yuste, Excélsior, . 2)  

La huelga en la planta de Audi en México ha continuado a pesar de las ofertas de aumento salarial 
de la compañía. El Sindicato Independiente de Trabajadores de Audi de México ha rechazado la 
última oferta de un 7% de aumento para 2024, y ha expresado su disposición a continuar las 
negociaciones. Mientras tanto, Audi ha solicitado a un juez que declare la inexistencia de la 
huelga, argumentando que es un tema de la dirigencia sindical, no de la base trabajadora. La 
huelga ha llevado a una interrupción de la producción en la planta de Audi, que produce la SUV 
Q5. 
 
Desde el Piso de Remates // ANAM, SAT e industria crearán protocolo contra contingencias 

(2024-02-12, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

El cierre de las aduanas de Nuevo Laredo durante más de 15 horas, que representan el 40% de 
las operaciones de comercio exterior de México, resultó en pérdidas estimadas de más de 700 
millones de dólares. El cierre se debió a una actualización del sistema del Servicio de 
Administración Tributaria (SAT), lo que generó largas filas de transporte en los cruces. El 
presidente de la Concamin, José Abugaber, afirmó que la normalización de las operaciones tardó 
varios días, ya que los pedimentos tuvieron que hacerse a mano mientras el SAT regularizaba 
su sistema. 

 

La calificación crediticia de Pemex fue rebajada por Moody's de B3 a B1 debido a su elevado 
nivel de deuda y vencimientos de corto plazo. Esta reducción afectará el costo de financiamiento 
de sus pasivos a corto plazo. Además, Pemex ha enfrentado problemas con el huachicol y ha 
sufrido un hackeo a su base de datos en el sistema electrónico de facturación. 

 

El secretario de Agricultura, Víctor Manuel Villalobos, ha creado un certificado de exportación 
para el aguacate mexicano en respuesta a las quejas de senadores estadounidenses sobre la 
deforestación en Jalisco y Michoacán. El certificado garantizará que el aguacate no es producido 
en huertas que no cuiden la reforestación. Esta medida busca evitar un boicot al aguacate 
mexicano debido a las preocupaciones ambientales. 
 
La base sustantiva 

(2024-02-12, Jesús Silva-Herzog Márquez, Reforma, . 8)  

El presidente López Obrador le ha enviado a Claudia Sheinbaum, candidata del oficialismo, un 
paquete de 20 iniciativas para su gobierno, con el mensaje de que estas son sus prioridades y 
su agenda. Sheinbaum ha anunciado su apoyo sin reservas, sin leer ni estudiar las propuestas, 
lo que sugiere una sumisión total al presidente. Estas iniciativas incluyen cambios que alteran la 
estructura del régimen político del país, como la anulación de la Suprema Corte y la eliminación 
de la pluralidad del Congreso, lo que llevaría a una concentración del poder y una debilitación del 
Estado. 
 
Día Con Día // Difamación con autorretrato 

(2024-02-12, Héctor Aguilar Camín, Milenio Diario, . 3)  
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En su nuevo libro, el presidente López Obrador califica a la candidata presidencial Xóchitl Gálvez 
de ladina, clasista y racista. Sin embargo, el autor del artículo argumenta que estas palabras 
podrían describir al propio presidente. Además, señala que Gálvez es una candidata de origen 
indígena, lo que contradice la acusación de racismo. El autor también cuestiona quién es más 
conservador en términos de políticas de género, medio ambiente, educación, energías limpias y 
transparencia de ingresos personales. 
 
Historias De NegoCEOs // Pemex alista otra compra "chatarra" 

(2024-02-12, Mario Maldonado, El Universal, . 7)  

Pemex, a cargo de Octavio Romero, planea gastar 6 mil millones de pesos en la compra de una 
terminal de almacenamiento de combustible "chatarra" en Tuxpan, Veracruz. La Comisión 
Reguladora de Energía (CRE) ha luchado para cerrar estas instalaciones debido a irregularidades 
que ponen en riesgo al medio ambiente y a las comunidades cercanas. La terminal, conocida 
como Servitux, fue autorizada para su construcción en 2018 durante el gobierno de Enrique Peña 
Nieto, y entró en operación en julio de 2021. A pesar de las preocupaciones técnicas y 
medioambientales, Pemex planea incorporar la terminal a su infraestructura. 
 
Veranda // CSG, pionero en profesionalizar la gastronomía mexicana 

(2024-02-12, Carlos Velázquez, Excélsior, . 5)  

El Colegio Superior de Gastronomía (CSG), fundado por Armando Anaya Arroyo y su hijo Arturo 
Anaya Muñoz en 1992, se ha convertido en uno de los semilleros de profesionales en 
gastronomía en México. A pesar de la competencia en la educación gastronómica, el CSG se 
mantiene entre las cinco instituciones más importantes del país. El CSG ha trabajado para 
aumentar el valor de la experiencia gastronómica a través de la cultura y la tecnología, ofreciendo 
menús inspirados en murales de Diego Rivera y experiencias culinarias en un "tren virtual". 
 
Juegos de Poder // Los exégetas de Claudia Sheinbaum 

(2024-02-12, Leo Zuckermann, Excélsior, . 11)  

La candidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, ha sido acusada de contradecir las 
propuestas de su mentor, el presidente Andrés Manuel López Obrador. Aunque Sheinbaum ha 
declarado públicamente que apoya las reformas propuestas por López Obrador, algunos 
analistas sugieren que en privado ha expresado desacuerdo con algunas de ellas. Sin embargo, 
no se han revelado detalles sobre cuáles propuestas podría rechazar. A pesar de las acusaciones 
de contradicción, Sheinbaum se mantiene en una posición de liderazgo en las encuestas 
presidenciales. 
 
Estrictamente Personal // Los Monreal, ¿daño colateral? 

(2024-02-12, Raymundo Riva Palacio, El Financiero, . 40)  

En los últimos cuatro días, Zacatecas ha sido testigo de siete asesinatos, cuatro de ellos de alto 
impacto, incluyendo miembros de la familia Monreal, una poderosa dinastía política en el estado. 
Estos asesinatos podrían ser una reacción del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), que ha 
perdido terreno frente al Cártel del Pacífico en la región. El gobierno federal ha logrado 
desmantelar al CJNG, pero ha beneficiado indirectamente al Cártel del Pacífico, que ha 
recuperado su control sobre las rutas de tráfico de drogas a Estados Unidos. Los recientes 
asesinatos podrían ser una estrategia para provocar una respuesta federal y aumentar la 
presencia militar en el estado. 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/af07ea0eb399cd5d6c28ab5b317554b2?file
https://www.efinf.com/clipviewer/8140f5b3aeef90f666919e1bf69541c1?file
https://www.efinf.com/clipviewer/f79749616813536425148d2f5ec0e02f?file
https://www.efinf.com/clipviewer/cd0bf0f057b5a0e9f8f6a3d2e8105569?file


 

 

Bitácora Del Director // País sexenal 
(2024-02-12, Pascal Beltrán del Río, Excélsior, . 2)  

Cada seis años, los mexicanos esperan una elección presidencial que resolverá todos sus 
problemas, pero no han definido claramente a dónde quieren llegar como país. Este ciclo de seis 
años se impuso en 1903 y se adoptó después de la Revolución Mexicana, pero no se cuestiona 
por qué dura seis años. Los mexicanos entregan un cheque en blanco al presidente cada seis 
años, sin revisar cómo toma decisiones. Sin embargo, la historia muestra que este proceso está 
lleno de obsesiones y caprichos, y el país sufre las consecuencias. La verdadera solución es una 
tarea colectiva y organizada, con leyes e instituciones, y no recae únicamente en el presidente. 
 
Duda Razonable // ¿Quién quiere ser candidato en Zacatecas? 

(2024-02-12, Carlos Puig, Milenio Diario, . 2)  

El estado de Zacatecas, México, se encuentra en medio de una disputa por el control territorial 
entre grupos criminales, lo que ha resultado en un aumento de la violencia y el desplazamiento 
de poblaciones. Con las elecciones locales de 2024, en las que se disputan 58 ayuntamientos, 
los grupos criminales buscan asegurar su control sobre las autoridades locales para actuar con 
impunidad y comodidad. Esto presenta un desafío para los candidatos, ya que la violencia política 
ha aumentado en los últimos años. 
 
Jaque Mate // Sin derecho al agua 

(2024-02-12, Sergio Sarmiento, Reforma, . 8)  

El autor argumenta que el agua no debería ser considerada un "derecho humano" ya que esto 
lleva a que los políticos la regalen sin hacer las inversiones necesarias para asegurar su 
disponibilidad futura. En lugar de eso, sugiere que el agua se valore adecuadamente, se 
administre con prudencia y se cobre un precio justo, generando recursos para su extracción, 
distribución y tratamiento. El autor también critica la política de cuotas y precios bajos, que 
promueven el desperdicio y el cultivo de productos de alto consumo de agua en zonas 
semidesérticas. En lugar de depender de los políticos, el autor argumenta que el mercado ajusta 
mejor los precios y condiciones de acceso al agua. 
 
Ricos Y Poderosos // Biocomparables, luz al final del camino 

(2024-02-12, Marco Antonio Mares, El Economista, . 29)  

El gobierno mexicano y la industria farmacéutica están trabajando juntos para desarrollar una 
industria de medicamentos biocomparables en México. Estos medicamentos, similares a los 
biotecnológicos, son una alternativa terapéutica más económica pero igualmente eficaz. La 
producción local de estos medicamentos podría reducir su costo hasta en un 50% y permitir que 
hasta el 90% del valor del producto se quede en México. Este enfoque sigue la tendencia de 
Estados Unidos, donde los medicamentos genéricos y biosimilares han ahorrado a los pacientes 
y al sistema de atención médica 2,9 billones de dólares en los últimos 10 años. 

TREN MAYA 
 
Veinte distractores presidenciales 

(2024-02-12, Carlos M. Urzúa, El Universal, . 17)  

El investigador emérito del SNIE, Carlos M. Urzúa, ha analizado las últimas veinte iniciativas 
propuestas por el presidente Andrés Manuel López Obrador, que han llegado al Congreso. Estas 
iniciativas se pueden clasificar en tres grupos: las mencionadas frecuentemente por el presidente, 
las banales y las que contienen propuestas controvertidas. Entre las propuestas controvertidas 
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se encuentra la reforma del sistema electoral, con la reducción del número de diputados y 
senadores, lo que beneficiaría a Morena en las elecciones de junio. Otra propuesta controvertida 
es la revocación del mandato presidencial, con la reducción del porcentaje de participación 
requerido. Además, el presidente propone aumentar la tasa de reemplazo en el sistema de 
pensiones del ISSSTE al 100%, lo que tendría un impacto presupuestal significativo. Sin 
embargo, el presidente cree que el dinero para financiar esto puede provenir del Instituto para 
Devolver al Pueblo lo Robado y las utilidades del Tren Maya, a pesar de la situación financiera 
desfavorable de estos organismos. 
 
Reflexión Sonora  
(2024-02-12, Redacción, Excélsior, . 1,26)  

La compositora mexicana Gabriela Ortiz ha sido nombrada compositora residente en el Carnegie 
Hall, donde llevará un mosaico sonoro inspirado en temas como la violencia, el cambio climático, 
la frontera y los salones de baile. La comisión incluirá cuatro nuevas obras y la interpretación de 
obras emblemáticas. Su primera colaboración será en octubre con un concierto para chelo y 
orquesta titulado Dzonot, que alude al cambio climático y la crisis hídrica en la Riviera Maya, 
especialmente en el tramo 5 afectado por el Tren Maya. Ortiz también presentará el espectáculo 
multidisciplinario "Can we know the sound of forgiveness?" y el concierto "Liquid City" a cargo del 
ensamble de percusiones Tambuco. 
 
De Naturaleza Política // Defender democracia en riesgo, la meta. 
(2024-02-12, Enrique Aranda, Excélsior, . 16)  

La Marcha por nuestra democracia, que se llevará a cabo el próximo domingo 18 de julio, es una 
movilización social sin la participación de partidos ni candidatos, organizada por 134 
organizaciones de la sociedad civil en más de 120 ciudades de México y el mundo. La marcha 
busca defender las libertades y derechos en riesgo y rechazar la imposición de un régimen 
autocrático y dictatorial. La movilización, que promete ser la más numerosa de los últimos años, 
también contará con contingentes de apoyo en ciudades de Estados Unidos, Canadá, España y 
Francia. La construcción del Tren Maya sigue siendo inconclusa, a pesar de que se prepara el 
inicio de operaciones del último tramo para el 29 de julio. Además, la reelección de la morenista 
Norma Otilia Hernández como alcaldesa de Chilpancingo, a pesar de ser exhibida negociando 
con un supuesto líder local del narcotráfico, es criticada. 
 
Alistan tramo de Tren Maya 

(2024-02-12, Isabel González, Excélsior, . 2)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció la inauguración del último tramo 
del Tren Maya para el 29 de febrero de este año. Durante una gira de supervisión, el mandatario 
destacó los avances en el tramo de Cancún a Playa del Carmen, Quintana Roo. Además, se 
están considerando mejoras en el transporte de los trabajadores del sector turístico en esta zona 
del sureste de México. 
 
AMLO: a fin de mes, apertura de nuevo tramo del Tren Maya 

(2024-02-12, Redacción, La Jornada, . 1,16)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador supervisó las obras del Tren Maya y confirmó que 
el tramo de Cancún a Playa del Carmen se inaugurará el 29 de febrero. Este tramo, de 50.157 
kilómetros de vía doble electrificada, contará con seis salidas diarias, aunque la frecuencia de los 
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horarios dependerá de la demanda de usuarios. El mandatario destacó que este proyecto no solo 
mejorará el transporte para los turistas, sino también para los trabajadores del sector. A la 
supervisión asistieron varios miembros del gabinete de AMLO, así como representantes de las 
empresas involucradas en la construcción del tren. 
 
Tienen Ejército y Marina uno de cada $10 del gasto público 

(2024-02-12, Dora Villanueva, La Jornada, . 1,21)  

El control de la infraestructura estratégica, incluyendo el Tren Maya y aeropuertos, por parte de 
las fuerzas armadas ha llevado a que el gasto operado por las secretarías de la Defensa Nacional 
(Sedena) y Marina (Semar) represente uno de cada 10 pesos del presupuesto conjunto de las 
dependencias federales. En 2019, la Sedena y la Semar gastaron 10.6 pesos de cada 100 con 
los que contaron los ramos administrativos, y en 2022 esta participación fue de 10.1 por ciento. 
El año pasado, la Sedena gastó 151 mil 179.9 millones de pesos, un incremento de 12.2 por 
ciento en términos reales desde 2019. La Semar gastó 57 mil 657.8 millones de pesos en 2022, 
un incremento de 37.8 por ciento en términos reales desde 2019. Además de integrar empresas 
e infraestructura bajo su mando, las fuerzas armadas han hecho recortes en algunas áreas. 
 
Anuncia AMLO nuevo tramo del Tren Maya para fines de febrero 

(2024-02-12, Fernando Damián, Milenio Diario, . 16)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, supervisó las obras del Tren Maya y 
anunció que el tramo 5 será inaugurado a fines de febrero. Este tramo, que conectará Cancún 
con Playa del Carmen, tiene una longitud de 50.1 kilómetros de vía doble electrificada. López 
Obrador también destacó la importancia de mejorar el transporte para los trabajadores del sector 
turístico. La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, agradeció el trabajo en beneficio de 
las familias de la región. 
 
Parteaguas // ¿Por qué Pemex no le está pegando al peso? 

(2024-02-12, Jonathan Ruiz, El Financiero, . 24)  

El viernes, la calificadora Moody's emitió un comunicado rebajando la evaluación crediticia de 
Pemex, reflejando su fortaleza crediticia independiente. Esto indica que la petrolera ha sido 
administrada de manera incompetente por el gobierno. Moody's visualiza que el problema se 
pondrá tan grave que el próximo presidente no tendrá la voluntad de respaldar la deuda de 
Pemex. La rebaja en la calificación refleja un probable cambio en la voluntad de respaldar el 
servicio completo de la deuda de la compañía en los próximos años, a la luz de las crecientes 
necesidades de efectivo de Pemex. Además, la próxima presidenta enfrentará problemas fiscales 
debido al costo de pagar deudas, mayores gastos sociales y el aumento del gasto en proyectos 
como el Tren Maya. A pesar de esto, el tipo de cambio prácticamente no se ha movido, lo que 
podría deberse a que la contribución de los impuestos pagados por la población compensa la 
mala administración de Pemex. 
 
El 29 de febrero se inaugura tramo Cancún-Playa del Carmen 

(2024-02-12, Redacción, El Financiero, . 36)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador supervisó las obras del Tren Maya y anunció que el 
29 de febrero se inaugurará el tramo Cancún-Playa del Carmen. El mandatario destacó la 
importancia de este proyecto para mejorar el transporte de los trabajadores del sector turístico. 
Además, informó que se han contratado a 2,500 trabajadores para la construcción del tren, y se 
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espera que la cifra aumente a 5,000 en los próximos meses. El Tren Maya es un megaproyecto 
que busca conectar los principales destinos turísticos en el sureste de México. 
 
Anuncia pronta inauguración 

(2024-02-12, Redacción, El Heraldo de México, . 11)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha anunciado que el tramo Cancún a 
Playa del Carmen del Tren Maya será inaugurado el 29 de febrero. Esta obra beneficiará a los 
visitantes turísticos de la zona y mejorará la movilidad de los trabajadores del sector. El presidente 
ha supervisado las obras del tramo 2 en Escárcega y del tramo 3, Calkiní Izamal. Sin embargo, 
el tramo 5 Norte, que comprende tres estaciones, aún no está concluido. La inauguración del 
tramo Cancún a Playa del Carmen es un paso más en la construcción del Tren Maya, un proyecto 
de infraestructura que busca impulsar el desarrollo económico y turístico de la región sur-sureste 
de México. 
 
AMLO inaugurará el tramo Cancún Playa del Carmen 

(2024-02-12, Redacción, Basta, . 2)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha anunciado la inauguración del tramo Cancún-
Playa del Carmen del Tren Maya para el 29 de febrero. Sin embargo, no ha proporcionado una 
fecha concreta para la entrega total del proyecto, que se espera esté completo para mediados de 
2024. A lo largo de los últimos meses, AMLO ha postergado varias veces la fecha de entrega. 
Informes recientes de la Secretaría de la Defensa Nacional revelan que la construcción de los 
seis hoteles a lo largo de la ruta se encuentra por debajo del 50% de avance. 
 
El 29 de febrero se inaugurará nuevo tramo de Tren Maya: López Obrador  
(2024-02-12, Claudia Bolaños, Contra Réplica, . 4)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el próximo 29 de febrero se inaugurará 
un nuevo tramo del Tren Maya, de Cancún a Playa del Carmen. Este fin de semana, López 
Obrador supervisó los trabajos en la zona. A pesar de un accidente ocurrido el viernes pasado 
en el tramo 6, en el que tres trabajadores resultaron heridos, no se informó nada al respecto. El 
Tren Maya está diseñado para mejorar el transporte de los trabajadores y turistas en la zona 
turística de Cancún y Playa del Carmen. 
 
Política Confidencial 
(2024-02-12, Política Confidencial, Publimetro, . 2)  

El presidente de Morena en la Ciudad de México, Sebastián Ramirez, se enfrenta a la sublevación 
de algunos alcaldes ante la definición de candidaturas a alcaldías. Por otro lado, el presidente 
AMLO ha propuesto que las utilidades del Tren Maya y los fideicomisos sean la base para el 
fondo semilla para las pensiones, a pesar de haber afirmado anteriormente que las utilidades del 
Tren Maya irían para las pensiones de trabajadores del Estado. Además, ha cambiado su postura 
sobre la elección de ministros, pasando de apoyar la elección vía terna a proponerla por voto 
directo. Por otro lado, Alfonso Durazo, gobernador de Sonora, enfrenta una crisis de inseguridad 
con enfrentamientos y ataques mortales frecuentes. Por último, Zoé Robledo, director del IMSS, 
tiene varios diagnósticos en su escritorio, incluyendo la falta de atención médica oportuna en 
Guerrero. 
 
Columna // Se Comenta Sólo Con ... // Carlos Ramos Padilla 

(2024-02-12, Carlos Ramos Padilla, MEX Diario Imagen, . 5)  
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El artículo critica al gobierno federal y local por su falta de acción ante la sequía en México, que 
ha llevado al agotamiento del suministro de agua. Se señala la responsabilidad del gobierno 
federal por la sequía y los gobiernos de izquierda en la CDMX por la crisis en la capital. Se critica 
la falta de declaratoria de desastre nacional y de emergencia por parte de las autoridades, a 
pesar de la gravedad de la sequía. Se menciona que se han invertido recursos en proyectos 
como el AIFA, Dos Bocas y Tren Maya, en lugar de garantizar el suministro de agua. Se critica la 
falta de rehabilitación de pozos y la reubicación de almacenes de agua por parte de la Comisión 
de Agua del Estado de México. Se menciona que la sequía ha llevado a la sobreexplotación del 
agua y la falta de normas por parte de las autoridades. Se critica la falta de acción de AMLO, 
Alcalde, Batres y Sheinbaum, y se pide la rehabilitación de pozos y la mitigación de la falta de 
agua en el Cutzamala. Se menciona que AMLO fue capaz de secar el suministro de combustibles 
en el país, pero no ha brindado agua a los municipios y ciudades. Se critica la eliminación del 
Fonden por parte de AMLO, que desarticuló el sistema de Protección Civil. Se concluye que las 
autoridades han abandonado sus obligaciones legales y han utilizado los impuestos de la 
población para sus beneficios políticos. 
 
López Obrador supervisa tramo 2 de Tren Maya 

(2024-02-12, Tanya Acosta, Uno más Uno, . 13)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador supervisó las obras del tramo 2 del Tren Maya en 
Escárcega y del tramo 3 en Calkini Izamal. Acompañado por varios funcionarios, incluyendo el 
gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, López Obrador reafirmó que el tramo Cancún a 
Playa del Carmen del Tren Maya será inaugurado el 29 de febrero de este año. Además, el 
presidente habló de las reformas al artículo 27 propuestas por el Gobierno de la Cuarta 
Transformación, que tienen como objetivo establecer como derecho constitucional el apoyo a 
productores del campo. López Obrador destacó que estos programas de apoyo son esenciales 
para la recuperación del campo y deben estar escritos como derechos de los productores en la 
Constitución. 
 

AIFA 
 
En el AIFA se han movido 150 mil toneladas de mercancías 

(2024-02-12, Javier Salinas Cesáreo, La Jornada, . 16)  

El director general del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), Isidoro Pastor Román, 
informó que se han movilizado 150 mil toneladas de mercancías de importación y exportación en 
la terminal de carga del AIFA. La meta para 2024 es trasladar 300 mil toneladas. Pastor Román 
también destacó el avance en el transporte de viajeros, con un promedio de 8 mil pasajeros 
diarios en horas pico en el segundo semestre de 2023, llegando a 11 mil 500 turistas diarios en 
este mes. AIFA se ha convertido en el segundo aeropuerto más importante del país en términos 
de pasajeros y carga. 
 
Moneda en el Aire // Claudia Sheinbaum, en busca de su equipo financiero 

(2024-02-12, Jeanette Leyva Reus, El Financiero, . 6)  

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) se encuentra en búsqueda de un nuevo 
titular para acompañar a Claudia Sheinbaum en el caso de que gane las elecciones 
presidenciales. Entre los posibles candidatos se encuentran el actual subsecretario Gabriel Yorio, 
la secretaria de Administración y Finanzas de la Ciudad de México Luz Elena González, y el titular 
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de Banobras Jorge Mendoza. Por otro lado, se espera que el tren que unirá el Suburbano desde 
la Estación Buenavista con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) esté listo para su 
inauguración en noviembre. Este proyecto busca unir el AIFA con el Aeropuerto Internacional de 
la Ciudad de México (AICM) a través de una vía de tren. Además, se especula que E-Global, una 
empresa perteneciente a Banamex y BBVA México, podría ser vendida a Mastercard. Por último, 
la agencia Moody's ha rebajado la calificación de Pemex, lo que ha generado incertidumbre sobre 
el futuro de la empresa. 
 
Gente Detrás del Dinero // La COFEPRIS contra el crimen organizado  

(2024-02-12, Mauricio Flores, La Razón de México, . 23)  

La Comisión Federal de Prevención contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) está tomando medidas 
para combatir la comercialización de medicamentos falsificados, que pueden poner en peligro la 
salud de los pacientes. La Cofepris está trabajando en estrecha colaboración con la Asociación 
Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos (Amelaf) para promover la transparencia y denunciar 
cualquier mala práctica. Además, la Cofepris está vigilando las "compras de urgencia" de 
delegaciones de salud en varios estados, para evitar la adquisición de medicamentos sin garantía 
de procedencia legal. Por otro lado, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) ha 
registrado un crecimiento en el transporte de carga y pasajeros, con la meta de alcanzar cinco 
millones de pasajeros este año. Sin embargo, se requiere mejorar los accesos terrestres para 
maximizar la satisfacción de los clientes. Por último, Larry Rubin, representante en México del 
Partido Republicano, ha asumido la dirección de la Asociación Mexicana de Industrias de 
Investigación Farmacéutica (AMIIF), en sustitución de Cristóbal Thompson. Rubin, cercano a 
Donald Trump, asume este cargo en una industria afectada por las políticas del gobierno de 
Andrés Manuel López Obrador. 
 
Implementan acciones por falta de agua 

(2024-02-12, Liliana Gómez, Basta, . 4)  

La Comisión Nacional del Agua (Conagua) y el Sistema de Aguas de la Ciudad de México 
(Sacmex) están implementando acciones para abordar la escasez de agua potable en la Ciudad 
de México y el Estado de México debido a la disminución en el sistema de Cutzamala. Entre las 
acciones, Conagua está llevando a cabo obras para garantizar el suministro de agua, como la 
reposición de pozos en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y la perforación de pozos en 
el Ramal Zumpango. Sacmex ha implementado un plan que incluye la mejora de la 
infraestructura, la participación de empresas privadas en la aportación de agua, la cosecha de 
agua de lluvia en escuelas, la construcción de plantas potabilizadoras y la rehabilitación de pozos 
en Lerma. En el Estado de México, se trabajará en la rehabilitación y reubicación de pozos que 
abastecen a 16 municipios para mitigar el impacto de la falta de lluvias en el sistema de 
Cutzamala. 

REFINERÍA DOS BOCAS 
 
Adjudica Dos Bocas oootra vez sin licitar. 
(2024-02-12, Reforma, Reforma, . 1)  

El Gobierno federal ha adjudicado directamente un contrato de 914 millones de pesos a la 
constructora Urbanizaciones de Alta Tecnología para las obras de lotificación y urbanización de 
la zona comercial y de vivienda de la refinería de Dos Bocas. Sin embargo, aún no se ha 
contemplado la construcción de las viviendas para los trabajadores, comercios, un hotel y casas 
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de visitas previstas en el proyecto. Esta es la segunda vez que se adjudica un contrato de esta 
magnitud sin licitación. En total, se han invertido más de 16 mil millones de dólares en la refinería 
de Dos Bocas, y el 99% de los contratos han sido otorgados de manera directa y con opacidad 
por Leonardo Cornejo Serrano, quien en el sexenio de Enrique Peña facilitó a Odebrecht obras 
negociadas con sobornos en México. 

Reforma.com (sitio),  
 
Moody's rebaja calificación de Pemex a "B3" 

(2024-02-12, Karol García, El Economista, . 1,25)  

Moody's ha rebajado la calificación de Petróleos Mexicanos (Pemex) a "B3" desde "B1", citando 
una peor calidad de crédito y un alto riesgo de especulación. Esta rebaja se debe a las mayores 
necesidades de liquidez que enfrenta la petrolera estatal mexicana, así como a un mayor costo 
del capital y vencimientos de deuda a corto plazo. Moody's también señaló que Pemex enfrentará 
mayores riesgos de negocio al expandir su capacidad de refinación y aumentar la producción. En 
la presente administración, las principales calificadoras de crédito han rebajado constantemente 
la calificación de Pemex, que ha reducido mínimamente su deuda y no ha cumplido sus metas 
operativas. El apoyo del gobierno federal a Pemex ha totalizado 67,000 millones de dólares, 
incluido el financiamiento para el proyecto de la Refinería Dos Bocas. Pemex es la petrolera más 
endeudada del mundo. 

El Economista (sitio),  
 
Riesgos y Rendimientos  
(2024-02-12, Julio Brito A., La Crónica de Hoy, . 12)  

Desde principios de la presente administración del Presidente Andrés Manuel López Obrador, se 
señaló a Petróleos Mexicanos, que lleva Octavio Oropeza, como empresa prioritaria, junto con la 
Comisión Federal de Electricidad, que lleva Manuel Bartlett. El gran objetivo de la petrolera, 
además de la construcción de la refinería Dos Bocas, estaba impulsando la producción de crudo 
a 2 millones de barriles diarios. Hoy, la situación económica y financiera de Pemex dista mucho 
del objetivo, de tal manera que la agencia calificadora de riesgo crediticio Moody’s recortó 
calificación a “ca” desde “caa3” debido a las mayores necesidades de liquidez, un mayor costo 
de capital y elevados vencimientos de deuda que enfrentará en los siguientes 2 a 3 años. El inicio 
en producción de Dos Bocas en lugar de ser un alivio para Pemex resulta una carga, porque 
representa mayores riesgos y elevar la producción conlleva inversiones millonarias en 
exploración. 

La Crónica de Hoy (sitio),  
SICT 

 
La CRE publica hoy NOM y rangos de tarifas para normar electromovilidad 

(2024-02-12, Yeshua Ordaz, Milenio (sitio), )  

La Comisión Reguladora de Energía (CRE) ha presentado las Disposiciones Administrativas de 
Carácter General (DACG) en materia de electromovilidad, que servirán como paso inicial para 
comenzar a revisar el sector. Las DACG incluyen la conexión de la infraestructura de carga al 
Servicio Eléctrico Nacional (SEN), la promoción de la participación de personal calificado en la 
instalación de la infraestructura de carga, y la fomentación de la carga de vehículos eléctricos en 
horas que ayuden al SEN con la inclusión de tarifas horarias. Además, se desarrollará una Norma 
Oficial Mexicana (NOM) de producto y una de proceso en materia de electromovilidad. La 
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Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SICT), la Secretaría de Economía (SE) y otras 
instituciones de Estado, así como el sector privado y social, estarán involucrados en este proceso. 
 
El Editorial de Mario Maldonado, Bitácora de Negocios. 
(2024-02-12, Mario Maldonado, 98.5 El Heraldo Radio, )  

Pemex sufrió una baja en su calificación para Moody´s cayendo en riesgo de impago por su 
política de pagos desde la SENER en tiempos de Rocío Nahle y además la adquisición de una 
planta chatarra que busca Octavio Romero como la de Agronitrogenados y la misma CRE, alertó 
sobre las condiciones de la terminal además de involucrar a Luis Téllez, ex titular de la SICT en 
tiempos de Calderón. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Dudan de éxito 

(2024-02-12, Diana Gante, Reforma, . 1,6)  

La iniciativa de reforma constitucional en materia energética presentada por el Ejecutivo federal 
tiene pocas posibilidades de ser aprobada, según expertos. Esta iniciativa, que busca favorecer 
a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) en detrimento de los participantes privados, no 
cuenta con los suficientes votos para una mayoría calificada en el Poder Legislativo. Es el 
segundo intento del Gobierno para modificar la reforma energética de 2013, pero se espera que 
también fracase. La reforma propone que la CFE deje de ser una empresa productiva del Estado 
para volver a ser pública, con la función social y la obtención de utilidades como prioridades. La 
planeación del sistema eléctrico deberá garantizar la seguridad y autosuficiencia energética de 
la población, suministrando electricidad al menor precio posible. 
 
Estiman sin éxito segunda reforma energética 

(2024-02-12, Diana Gante, Reforma.com (sitio), )  

La iniciativa de reforma constitucional en materia energética presentada por el gobierno de 
México busca favorecer a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) a expensas de los 
participantes privados. Sin embargo, los especialistas en derecho consideran que el gobierno no 
logrará obtener los votos necesarios para una mayoría calificada en el Poder Legislativo, ni más 
de la mitad en los congresos locales. En abril de 2022, una propuesta similar fue desechada en 
la Cámara de Diputados. La reforma constitucional requiere una mayoría calificada, que incluye 
las dos terceras partes de los representantes presentes y la mayoría absoluta de las legislaturas 
estatales. Severo López Mestre, abogado y especialista en temas de energía, explicó que 
Morena, el partido en el poder, no tiene suficientes representantes para ejecutar una reforma 
constitucional. Mauricio Fuchs, socio de Hogan Lovells, calificó la reforma como "agresiva" y poco 
probable de ser aprobada. 
 
El ataque a la soberanía energética  
(2024-02-12, Redacción, La Jornada, . 12,13)  

La soberanía energética es crucial para la independencia de un país en términos de suministro y 
gestión de sus recursos energéticos. La reforma energética de 2013 en México, en lugar de 
modernizar el sector, debilitó a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y favoreció a intereses 
privados y extranjeros. La CFE fue fragmentada, lo que redujo su capacidad de generar 
economías de escala. La reforma también introdujo un modelo de despacho injusto que causó 
pérdidas económicas significativas. Además, la reforma permitió la privatización del mercado 
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eléctrico y la imposición de precios más altos para los consumidores. En respuesta, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador busca recuperar la soberanía energética y garantizar el 
abastecimiento de electricidad como un derecho humano fundamental. 
 
La electricidad en México: dos visiones contrarias 

(2024-02-12, Redacción, La Jornada, . 11)  

2013 2005. Al terminar su sexenio, Felipe Calderón se integró al Consejo Asesor Internacional 
de Iberdrola. Se aprobó la reforma energética de Enrique Peña Nieto, para dividir y debilitar a la 
CFE. Las argucias legales que Salinas, Zedillo, Fox y Calderón trabajaron por 24 años suben a 
rango constitucional. La reforma perfila que, para 2030, CFE dejaría de participar en el mercado 
eléctrico. 
 
Fraudes a la ley; el ataque contra la CFE.- 
(2024-02-12, Redacción, La Jornada, . 3,4,5)  

La Reforma Energética de 2013 en México tenía como objetivo beneficiar al sector privado 
nacional y extranjero en perjuicio de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y la red eléctrica 
nacional. A pesar de las promesas de reducir la dependencia de combustibles fósiles e impulsar 
la generación de energía eléctrica a partir de fuentes renovables, la CFE fue debilitada y sus 
plantas de generación de energía fueron paralizadas. A pesar de los esfuerzos de la 
administración actual para recuperar la soberanía energética, la discusión sobre la Reforma 
Energética continúa. La CFE ha sido acusada de no modernizarse, pero la realidad es que la 
empresa ha sido desmantelada, lo que ha llevado a un aumento en los precios de la energía 
eléctrica en el país. 
 
Tratados de libre comercio vs reformas a la Constitución 

(2024-02-12, Redacción, La Jornada (sitio), )  

El presidente López Obrador ha presentado 20 iniciativas de reformas a la Constitución para 
modificar artículos introducidos durante el periodo neoliberal. Estas reformas buscan reforzar el 
papel del Estado en la economía, prohibir la minería a cielo abierto y el fracking, recuperar 
concesiones de vías férreas para trenes de pasajeros, y devolver a la CFE su carácter de 
empresa pública estratégica. Sin embargo, estas reformas podrían desencadenar más demandas 
contra México bajo el sistema de demandas inversionista-Estado (ISDS), especialmente por parte 
de empresas extranjeras. México ya es el cuarto país más demandado del mundo bajo este 
sistema, y las reformas podrían aumentar las demandas y los costos legales. Se sugiere que 
México debería auditar y derogar los capítulos de inversiones en tratados de libre comercio y 
acuerdos de protección y promoción recíproca de inversiones que otorgan licencias a empresas 
trasnacionales para explotar sin restricciones. 
 
AMLO atribuye infarto a estrés por Reforma Energética 

(2024-02-11, Redacción, Código Libre MX (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), atribuye un infarto que sufrió 
hace una década al estrés causado por la reforma energética impulsada por el gobierno anterior. 
En su libro '¡Gracias!', AMLO reflexiona sobre su percepción del estrés antes del incidente, 
admitiendo que subestimó sus efectos sobre la salud física. Agradece a la ciencia, al creador y a 
la fortuna por su supervivencia, al tiempo que critica la aprobación de la reforma energética. 

La Silla Rota (sitio), Enlace Radial (Sitio),  
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PRECANDIDATOS 
 
La precandidata presidencial de la oposición, Xóchitl Gálvez, arribó a España, para hacer 
campaña por dos días y reunirse con distintos legisladores de aquel país. 
(2024-02-11, Juan Becerra, 104.1 Radio Fórmula, )  

La precandidata presidencial de la oposición, Xóchitl Gálvez, arribó a España, para hacer 
campaña por dos días y reunirse con distintos legisladores de aquel país. 

Canal 121 Telefórmula, 103.3 Radio Fórmula, Canal 121 Telefórmula, Canal 3 Imagen,  
 
La precandidata presidencial de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum, visitó el 
estasdo de Sonora donde se reunió con morenistas. 
(2024-02-11, Antonio Valerio, 103.3 Radio Fórmula, )  

La precandidata presidencial de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum, visitó el estasdo 
de Sonora donde se reunió con morenistas y realizó la lectura de una parte del libro del Presidente 
López Obrador. 

Canal 121 Telefórmula,  
 
En su libro "¡Gracias!" el presidente Andrés Manuel López Obrador señaló a Xóchitl 
Gálvez, precandidata a la Presidencia por la coalición Fuerza y Corazón por México de ser 
una "ladina y clasista". 
(2024-02-12, Óscar Glenn, EdoMex 101.3 Ultra, )  

En su libro "¡Gracias!" el presidente Andrés Manuel López Obrador señaló a Xóchitl Gálvez, 
precandidata a la Presidencia por la coalición Fuerza y Corazón por México de ser una "ladina y 
clasista", quien dijo que el presidente se mete en las elecciones y que ella está en la candidatura 
por sus méritos. 
 
La precandidata presidencial de la Cuatro T, vClaudia Sheinbaum, criticó el encuentro que 
tuvo su contrincante en España. 
(2024-02-12, Juan Manuel de Anda, 103.3 Radio Fórmula, )  

La precandidata presidencial de la Cuatro T, vClaudia Sheinbaum, criticó el encuentro que tuvo 
su contrincante en España. 
 
El expresidente, Felipe Calderón reapareció en la escena pública en España, acompañando 
a Xóchitl Gálvez, precandidata a la Presidencia por la coalición Fuerza y Corazón por 
México en su gira. 
(2024-02-12, Óscar Glenn, EdoMex 101.3 Ultra, )  

El expresidente, Felipe Calderón reapareció en la escena pública en España, acompañando a 
Xóchitl Gálvez, precandidata a la Presidencia por la coalición Fuerza y Corazón por México en 
su gira por ese país, destacando la problemática en seguridad y salud en México. 

DELEGACIONES CMIC 
 
En Voz Baja | Construyen otra derrota 

(2024-02-12, Redacción, La Voz de la Frontera BC (sitio), )  

Para el proceso interno para la candidatura a la alcaldía de Mexicali se inscribieron puros 
hombres, entre ellos el director de PIMSA, FRANCISCO FIORENTINI CAÑEDO, el empresario 
ENRIQUE ROMO, el ex delegado de la Secretaría de Gobernación y empresario ARMANDO 
ARJONA BENÍTEZ, el único panista registrado, el ex regidor HÉCTOR IBARRA CALVO, así 
como el único priista en la contienda interna de la coalición Fuerza y Corazón por Baja California, 
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el ex Presidente de la CMIC (Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción), JAIME 
NAVARRO CELAYA. La única mujer que le iba a entrar y que siempre no lo hizo fue la senadora 
GINA ANDREA CRUZ BLACKLEDGE. Todo estaba preparado para que a finales de enero 
iniciarían las encuestas, pero algo pasó que se detuvo el proceso. Y de última hora aparecen dos 
mujeres, la contadora y simpatizante de MC, FLOR MARTÍNEZ, así como la empresaria ROSA 
ICELA IBARRA CALDERA. 
 
Preocupa a constructores la crisis del agua 

(2024-02-11, Desde el Balcón, Desde el Balcón YUC (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Raúl 
Monforte González, instó a los constructores yucatecos a proteger el medio ambiente y el agua, 
en vista de la creciente escasez de agua en México debido al cambio climático. Monforte 
González destacó la necesidad de analizar el recurso hídrico en la Península de Yucatán y las 
nuevas regulaciones, así como la desalinización de agua como una solución potencial. Los 
constructores yucatecos coincidieron en la importancia de estudiar las aguas residuales y las 
características del suelo en la península. La CMIC Yucatán organizará la Expo Construcción del 
21 al 23 de marzo, con un enfoque especial en el agua y el saneamiento. 
 
Le apostará la CMIC a la obra privada: Villegas A 

(2024-02-12, Redacción, Avance TAB (sitio), )  

Carlos Villegas Adriano, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC) en Tabasco, ha destacado el crecimiento de la cámara en los últimos años y su enfoque 
en la capacitación y obra privada. Villegas Adriano ha solicitado un acercamiento con las 
autoridades estatales para discutir los proyectos de la CMIC en la nueva administración. Destacó 
la importancia de la unidad en la dirigencia de 2024 a 2026 y buscará trabajar en unidad con 
Valeria Plata. Villegas Adriano está analizando los proyectos anuales del gobierno estatal y 
federal para identificar oportunidades para los constructores. La CMIC es una cámara generadora 
de empleo, con empleos temporales en las obras y empleos permanentes en las empresas. 
 
Obras con dinero federal marginan a firmas locales 

(2024-02-12, Carlos Alberto Hernández, El Imparcial de Oaxaca OAX (sitio), )  

El presidente estatal de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Misael 
Elorza Aguilar, cuestionó la falta de derrama económica para los oaxaqueños en las grandes 
obras ejecutadas por un puñado de empresas mexicanas y extranjeras. Atribuyó el crecimiento 
de la industria de la construcción en Oaxaca al aumento de las inversiones en obras federales, 
como la rehabilitación de la vía de trenes y las súper carreteras. Sin embargo, estas obras no 
benefician a la economía local, ya que la mayoría de los trabajadores son de otros estados y se 
llevan sus ganancias. Elorza Aguilar destacó la necesidad de promover y fortalecer la industria 
de la construcción en Oaxaca para generar empleos y derrama económica. 
 
Por ley, paquete de reformas tiene que ser consultado con cámaras empresariales 

(2024-02-12, Lilia Quevedo, Global Media SLP (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, presentó un paquete de reformas 
constitucionales que deben ser analizadas y consultadas por todos los sectores, incluyendo las 
cámaras empresariales. Juan Manuel Pérez Herrera, presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción (CMIC), reconoció la necesidad de algunas de las reformas 
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propuestas, como la recuperación de derechos de los pueblos indígenas y becas para 
estudiantes pobres. Sin embargo, cuestionó la propuesta de que los jueces y magistrados sean 
propuestos por el Ejecutivo y la transferencia de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena), que podría afectar el equilibrio de poderes. Fernando Díaz de León, 
presidente local de la Cámara Nacional de Comercio Servicios y Turismo (Canaco Servytur), pidió 
que el sector empresarial sea consultado, ya que podría soportar el costo económico de algunas 
de las reformas. El Congreso de la Unión debe analizar estas reformas con responsabilidad para 
garantizar que no afecten el desarrollo económico, la democracia y el bienestar del país. 
 
Constructoras de Mazatlán viven mal momento: solo 22 de las 89 empresas del ramo tienen 
proyectos 

(2024-02-12, Redacción, El Sol de Mazatlán (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) delegación Sinaloa ha 
experimentado un aumento en los costos de los insumos de construcción, como el cemento y el 
acero, que han incrementado más del 50% en el último año. La varilla corrugada de 1 pulgada 
ahora cuesta 1,093 pesos, mientras que el saco de cemento gris ha aumentado de 235-290 pesos 
a 300 pesos. Esto ha afectado a las empresas constructoras, reduciendo sus márgenes de 
ganancia. La falta de mano de obra y maquinaria también ha encarecido los costos de operación. 
A pesar de esto, el sector de la construcción ha mostrado signos de recuperación tras la 
pandemia, con un aumento en el número de empresas constructoras. Sin embargo, la inversión 
en obras de infraestructura nacional solo alcanza el 3.2% del Producto Interno Bruto, lo que 
sugiere la necesidad de invertir más y de manera más eficiente. 
 
Expo Construcción con avances tecnológicos 

(2024-02-12, Redacción, Diario de Yucatán YUC (sitio), )  

La Expo Construcción se llevará a cabo en marzo en Mérida, con la participación de expositores 
locales, nacionales e internacionales. Raúl Monforte González, presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Yucatán, anunció que los participantes 
presentarán innovaciones y avances tecnológicos, como la tecnología incorporada de sensores 
en herramientas. El evento contará con 110 stands, la mayoría de los cuales ya están vendidos 
y pagados. Monforte González también destacó la importancia de los avances en la industria de 
la construcción, como las máquinas eléctricas y autónomas, la digitalización y la tecnología de 
sensores. Los expositores se les ha pedido que presenten sus mejores avances y materiales en 
el evento. 
 
Escasez de agua también afecta al sector de la construcción en Oaxaca 

(2024-02-12, Redacción, MX Político CDMX (Sitio), )  

La escasez de agua en Oaxaca está afectando al sector de la construcción, encareciendo las 
obras debido a la compra de pipas a precios elevados. Misael Elorza Aguilar, presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), advierte que si la situación 
persiste, las empresas podrían detener sus trabajos. El agua es esencial para la construcción, 
utilizada en el tratamiento de bases y en la producción de concreto. La adquisición de agua se 
ha vuelto más complicada y costosa, con un aumento de precios de 700-800 pesos a hasta mil 
500 pesos por pipa. Elorza Aguilar pide adaptación y eficiencia en el uso del agua, sugiriendo 
ajustes en las estrategias y horarios de trabajo. 
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Celebró el Alcalde Carlos Peña Ortiz entrega de nueva sede a CMIC Reynosa11 febrero, 
2024 

(2024-02-12, Redacción, Línea Directa TAMPS (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) entregó un nuevo edificio en 
Reynosa, Tamaulipas, con la presencia del Presidente Municipal Carlos Peña Ortiz. El evento 
contó con la participación de miembros y expresidentes de la CMIC, así como autoridades civiles. 
Jesús Guillermo Acebo Salman, Presidente de la CMIC de Reynosa, agradeció la presencia de 
Peña Ortiz, destacando su apoyo a la industria de la construcción. Gerardo Olguín López, 
Presidente de la CMIC en Tamaulipas, también estuvo presente. Nataly García Díaz, Presidenta 
de Díaz Ordaz, Tamaulipas, felicitó a los miembros de la Cámara. 

Buro Periodístico Online, La Opinión de Tamaulipas TAMPS (sitio), La Prensa TAMPS (sitio), Escaner de Tamaulipas TAMPS 
(sitio), Pegaso.press TAPMS (sitio),  
 
Engañan con constructoras falsas, según dice la CMIC 

(2024-02-12, Guadalupe Flores, El Regional MOR (sitio), )  

Armando Núñez Iragorri, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), ha revelado la existencia de empresas constructoras falsas en Morelos. Estas empresas 
falsas, que aparecen y desaparecen, han sido detectadas a través de denuncias anónimas, 
aunque no se han presentado denuncias formales ante la Fiscalía General del Estado (FGE). 
Según Núñez Iragorri, estas empresas falsas no tienen ingenieros ni arquitectos, y a menudo 
surgen durante cambios de gobierno. El Presidente de la CMIC advierte que este fenómeno 
podría afectar a las empresas locales formales, ya que los clientes podrían buscar empresas de 
otros estados para realizar obras. 
 
Dan obras del ayuntamiento impulso a constructores de la región 

(2024-02-11, Redacción, Diario del Istmo VER (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) está buscando un 
acercamiento con el alcalde de Coatzacoalcos, Amado Cruz Malpica, para ser tomados en cuenta 
en el Programa General de Inversión. El Presidente de la CMIC, Iván Ordaz Aréchiga, afirma 
que el gobierno municipal es un "tanque de oxígeno" para sus afiliados, por lo que buscan que 
las obras sean desarrolladas por empresarios locales. Ordaz Aréchiga señala que han habido 
obras ejecutadas en Coatzacoalcos cuyas empresas desconocen, por lo que pide que se tome 
en cuenta la mano de obra local. 
 
CMIC propone obras viales nocturnas para rehabilitación, mantenimiento y bacheo 

(2024-02-11, Redacción, Carlos Martín Huerta PUE (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción de Puebla (CMIC) propone realizar 
obras de construcción y mantenimiento de vialidades durante la noche para reducir las molestias 
para los usuarios y agilizar los trabajos. Esta propuesta de Gustavo David Vargas Constantini, 
Presidente de la CMIC Puebla, surge después de críticas a este procedimiento en la capital de 
Puebla. Los beneficios del trabajo nocturno incluyen una menor interrupción del tráfico, mayor 
seguridad para los trabajadores, más tiempo disponible para completar el trabajo, menor 
exposición a condiciones climáticas extremas y un menor impacto en la economía local. Ejemplos 
exitosos de bacheo nocturno se han realizado en varias ciudades de México. En Puebla, existen 
especialistas y empresas calificadas para realizar estos programas viales nocturnos. 
 
Obras de bacheo nocturnas pide la CMIC a municipios 
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(2024-02-11, Redacción, Municipios Puebla PUE (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) ha propuesto que las obras 
de nuevas vialidades, rehabilitación y mantenimiento se realicen por la noche para minimizar las 
molestias a los usuarios de las vialidades. Gustavo David Vargas Constantini, Presidente de la 
CMIC Puebla, sugirió que los trabajos nocturnos se realicen de las 23 a las 05 horas para evitar 
la congestión del tráfico diurno. Las obras nocturnas son eficientes en varias ciudades de México, 
como Los Cabos, Santa Ana Chiautempan, Kanasín, Ciudad Juárez y Ciudad de México. Los 
beneficios de las obras nocturnas incluyen menor tráfico y peatones, menor exposición a 
condiciones climáticas extremas y menos disminución de las actividades comerciales diurnas. La 
CMIC asegura que en Puebla hay especialistas calificados y empresas serias que pueden 
contribuir al éxito de los programas viales nocturnos. 
 
Empresarios de la construcción alertan sobre crisis en el sector 

(2024-02-11, El Sol de Cuernavaca, Valeria Díaz, El Sol de Cuernavaca (sitio), )  

Los empresarios de la construcción en Morelos, encabezados por Armando Núñez Iragorri, 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Morelos, 
están preocupados por la falta de trabajo en el sector. Atribuyen esta situación a la exclusión de 
los ayuntamientos y el gobierno estatal en la asignación de nuevas obras. Hasta ahora, solo los 
municipios de Cuernavaca, Jojutla, Xochitepec y Atlatlahucan han mostrado disposición para 
contratar a empresarios locales. Núñez Iragorri destaca que las empresas afiliadas a la CMIC 
están certificadas y cuentan con capacitación constante para ofrecer servicios de alta calidad. La 
Comisión Estatal del Agua (Ceagua) es el único organismo estatal que ha mostrado disposición 
para colaborar con la CMIC. Núñez Iragorri confía en que el estado aprovechará la temporada 
preelectoral para dejar obras a la ciudadanía y dar oportunidades de trabajo a los morelenses. 
 
Nuevas instalaciones de la casa de la CMIC 

(2024-02-11, Redacción, El Diario de Nuevo Laredo TAMPS(Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Coahuila, 
Guillermo Acebo Salman, anunció la construcción de un nuevo edificio para la CMIC en el estado. 
El proyecto, que se espera esté listo en 2023, contará con un auditorio, salones de capacitación, 
áreas de trabajo y estacionamiento. Acebo Salman destacó la importancia de contar con un lugar 
propio para brindar un mejor servicio a los clientes, tanto del sector privado como del gobierno. 
El edificio será financiado con recursos propios y con la colaboración del gobierno federal y 
estatal. 
 
Empresarios de la construcción alertan sobre crisis en el sector 

(2024-02-11, El Sol de Cuernavaca, Valeria Díaz, El Sol de Cuautla (sitio), )  

Los empresarios de la construcción en Morelos, México, están preocupados por la falta de trabajo 
en el sector, atribuyendo esta situación a la exclusión de los ayuntamientos y el gobierno estatal 
en la asignación de nuevas obras. Armando Núñez Iragorri, presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción (CMIC) en Morelos, señaló que solo los municipios de 
Cuernavaca, Jojutla, Xochitepec y Atlatlahucan han mostrado disposición para contratar a 
empresas locales. La falta de actividad se debe tanto a las limitadas oportunidades en Morelos 
como al presupuesto asignado por cada municipio. Núñez Iragorri destacó que las empresas 
afiliadas a la CMIC están certificadas y cuentan con capacitaciones constantes, lo que les permite 
ofrecer servicios de alta calidad. Hasta ahora, solo la Comisión Estatal del Agua ha mostrado 
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disposición para dialogar con la CMIC. Núñez Iragorri confía en que la temporada preelectoral 
podría generar oportunidades para las empresas de construcción, siempre y cuando se les dé la 
oportunidad de trabajar en el estado. 
 
Cámara de construcción en Quintan Roo prioriza a empresarios locales 

(2024-02-11, Redacción, Por Esto QROO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Ulises 
Morales Estrada, ha anunciado un cambio en la política de licitación para priorizar a los 
empresarios locales de Quintana Roo. Durante años, las empresas locales han sido desplazadas 
por empresas foráneas, dejándolas en desventaja en el sector de la construcción. Ahora, se 
otorgarán licitaciones a empresarios locales, con prioridad para aquellos con registro fiscal en 
cada municipio donde se realicen obras. Morales Estrada enfatizó la importancia de empoderar 
a la comunidad empresarial local para impulsar el desarrollo económico y la creación de empleo 
en la región. Este cambio se implementará a través de políticas transparentes y procesos de 
licitación abiertos, en colaboración con las autoridades gubernamentales. La medida ha sido bien 
recibida por la comunidad empresarial local, que ve una oportunidad para fortalecer sus negocios 
y contribuir al crecimiento sostenible de Quintana Roo. 
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